

# HERALDO DE TOLEDO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
CUESTA DEL ÁGUILA, 11, TELF. 19.

Periódico Socialista Independiente

Año III :-: Número 78  
Sábado 10 de marzo de 1934

## La Comisión gestora de Beneficios para Toledo queda constituida

El martes, a las seis de la tarde, se reunieron en el domicilio de la Cámara de Comercio los representantes de las entidades toledanas que fueron elegidas para formar la Comisión gestora de beneficios para Toledo.

Se dió por constituida dicha Comisión y se acordó visitar a las autoridades representativas para ofrecerles la presidencia honorífica, ponerse a su disposición y recabar su concurso para la misión que les ha sido conferida.

Esta misión quedó encomendada a cuatro señores, a quienes se nombró presidente, vicepresidente, vocal y secretario respectivamente.

Después de un laborioso cambio de impresiones se convino en reunirse inmediatamente para que cada cual aporte sus iniciativas o sus proposiciones y, con estos elementos de juicio a la vista, organizar el plan de trabajo que se ha de llevar a la práctica.

Las personas que no pertenecan a ninguna entidad, y no puedan por tanto exponer sus ideas y proposiciones a través de los organismos allí representados, pueden personalmente o por escrito comparecer ante la Comisión ejecutiva o ante el pleno, porque es propósito de esta entidad escuchar a todos los toledanos y tomar de sus iniciativas todo aquello que se considere útil y viable para los fines que le están conferidos.

Así, pues, este organismo no será como aquéllos otros que tenían la exclusiva en sus funciones, sino que está abierto a toda surgenencia, por modesta que sea, de tal suerte que nadie pueda decir de él que si hace mucho o poco, si con acierto o sin él, parcial o imparcialmente.

En una palabra: que no pueda ser justa ni razonable aquella frase gráfica y tradicional en Toledo:

—Pero ¿qué hace esa Comisión?

Sustituyéndola, en todo caso, por ésta otra:

—Pero ¿que hacen los toledanos, todos?

Pues todos tienen acceso a los locales de la Cámara de Comercio, donde se les recibirá no ya cortés, cordialmente, sino

con verdadero entusiasmo, porque en estos menesteres no es lícito dejar todo encomendado a unos cuantos señores.

Por otra parte, cuando una Comisión de hombres de buena fe se ven asistidos de la opinión, del aliento de los demás, parece como si esto sirviera de acicate a las inteligencias y se sienten más inspiradas y porque con la ayuda y buena disposición de todos, los caminos se hacen más cortos y más suaves, pero si un grupo de ciudadanos a quienes se echa encima la misión de resolver tan arduos problemas como los que tenemos planteados los toledanos se les rodea de la indiferencia y de las supicacias habituales, la voluntad pierde sus bríos y el desencanto de verse acorralados por dificultades y escollos da al traste con todos los buenos propósitos y con toda suerte de entusiasmos.

Por eso, pedimos desde estas columnas el concurso de todos, de todos, si queremos que esta Comisión no sea una más de tantas como se formaron en Toledo y desaparecieron por la inercia y la desgana.

Hagamos cuenta que vamos a construir una máquina complicada y que cada uno hemos de confeccionar una pieza.

El organismo directivo será el encargado de montar esta máquina y ponerla en marcha.

No se olvide que los tornillos, que es la parte más ínfima, son indispensables.

¿Será verdad que consigamos los toledanos en este caso concreto hablar todos el mismo idioma, para que no nos ocurra lo que a los de la Torre de Babel?

Por nosotros no ha de quedar.

¡¡¡Una vez más!!!...

### GESTIONES EN MADRID

#### Para atenuar el paro

El jueves se trasladó a Madrid la Comisión municipal acompañada de una representación de cada uno de los tres organismos sindicales que hay en la población, compuesta por el alcalde señor Perezagua, el secretario de la corporación y el concejal socialista compañero Alonso.

Allí se agregó el compañero Fermín Blázquez, diputado socialista.

Se visitó en el mismo día al ministro de la Guerra, al de Hacienda y al director general de Prisiones.

Las palabras que ambas personalidades dieron fueron favorables a la cesión del solar de antiguo cuartel de la Trinidad para convertirle en una gran plaza.

A la reversión de los terrenos del Corralillo al Ayuntamiento, quien los cedió a Guerra para hacer una enfermería—que ya no se hace—al objeto de hacer obras de urbanización en ellos.

La construcción de dos pabellones más en el hospital por cuenta del Estado, destinados a la sección militar.

La rápida tramitación del expediente para la construcción de una prisión, aceptando de plano los terrenos de san Servando.

El lunes se tomará el acuerdo definitivo para formular la escritura.

El viernes siguió las gestiones la comisión acerca de lo de teléfonos, el Instituto geofísico, auto-estaciones, etc.; pero no nos da tiempo a informar por tener que cerrar el periódico.

Nuevo taller de reparación de automóviles y maquinaria en general.

**TOMAS FERNANDEZ**

LAS MAS PERFECTAS  
:- Y ECONOMICAS :-

Carreteros, 2.-Teléfono 14  
(Frente al Hospital de Afuera)

### Diputación provincial

#### Reunión de la Comisión gestora

En la primera reunión de la nueva Comisión gestora se trataron muchos asuntos de trámite que no podemos enumerar por falta de espacio; más etre ellos se destacaron los siguientes:

Para abastecer de telas y zapatos se acordó examinar precios y clases de los industriales de Toledo.

Se concedieron pensiones a varios alumnos de la Escuela de Artes.

Se acordó abrir un crédito para cercar con muros todo el recinto perteneciente al Hospital provincial, haciendo las obras por administración para dar jornales, siempre que los gastos de unidad de obra no rebasen el cálculo del arquitecto.

Asimismo acordó la nueva Comisión habilitar un crédito de 50.000 pesetas para cooperar a la construcción del nuevo edificio destinado a prisión.

Hacer una marquesina en la Maternidad para que sirva al público de lugar de espera, pues hoy tiene que estar en el portal.

Pedir informe detallado por medio del cual conozcan los nuevos gestores el motivo de haber pasado a resultas más de 20.000 pesetas afectas a la imprenta, teniendo sin abonar facturas de la misma por un valor superior.

Se acordó abrir un expediente a propósito de una obra realizada en muebles para el salón de sesiones sin presupuesto ni proyecto, y a pesar de existir un acuerdo del mes de diciembre en el que se hace constar que no se haga esta mejora por no haber consignación en el presupuesto.

No obstante, la obra se ha hecho y se han librado a cuenta 1.000 pesetas faltando aún por abonar 1.128.

Este asunto lo vamos a desmenuzar detenidamente, porque es evidente que, si es como se ha planteado en la sesión del miércoles, hay responsabilidad

manifiesta y queremos demostrar que nos preocupan los intereses de Toledo y veremos qué dicen después los de aquella frasecita del libelo: *¡Quién te conoció, ciruelo!*, y si la tenemos nosotros que repetir con más fundamento.

Y conste que no pretendemos influir con nuestro comentario para que se pongan trabas al pago de la factura, si ella está en regla y es de justicia, no; si tuviéramos voz y voto en la Corporación procuraríamos pagar cuanto antes al industrial que ha confeccionado los muebles.

Pero quienes infringieron acuerdos y se saltaron la ley a la torera, esos sí deben de ser sancionados severamente.

¿Cómo pudo hacerse un pago sin haber consignación, ni proyecto, ni presupuesto y un acuerdo en contrario?

No obstante, no queremos enjuiciar la cuestión sin tener elementos fehacientes, pero es significativo el acuerdo de la Comisión gestora que, dicho sea de paso, parece que se presenta bien dispuesta para hacer justicia imparcialmente.

¡Tendría que ver si aquello de los duros que se llevaba nuestro compañero Alonso resultara un ruido de duros para que la gente no oyera sonar los que en realidad salían indbidamente!

Pero esperemos los acontecimientos y después enjuiciaremos más certeramente.

### Las Juntas provinciales de Agricultura se amplían de acuerdo con la reclamación hecha por el Ayuntamiento

La minoría socialista del Ayuntamiento de Toledo propuso recientemente que se llevara a los poderes públicos una protesta por la forma irregular en que se habían constituido las Juntas provinciales de Agricultura, pues encomendándose a éstas la misión de fijar los precios de los cereales, no se daba en ellas representación ni a los consumidores ni a las clases proletarias.

Se recabó la solidaridad a los demás Ayuntamientos de la provincia.

A consecuencia de esta reclamación se han ampliado estos organismos, dando representación al alcalde, a la Cámara de Comercio y a la clase trabajadora.

Por cierto que en la reunión celebrada el miércoles último se acordó subir el precio del pan, con la protesta del alcalde y de la representación obrera.

## NUEVO BAR CERVANTES

CALLE DE GALAN Y GARCIA HERNANDEZ :-: TELÉFONO 566

Fiambres : Cafés : Licores : Manzanilla superior : Sidra achampanada y natural, a 1,00 litro



**CONSULTORIO CLÍNICA DR. GARCIA CAPPÀ**  
 OPERATORIA - RAYOS X

Cuesta de los Pascuales, 8.-TOLEDO.-Teléfono 210.

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oído, cirugía general, a cargo del DR. GARCIA CAPPÀ, del Hospital de la Princesa y de la Policlínica del Dr. Cervera

Martes y Viernes, de once a una y de tres a cinco.

Para enfermos en tratamiento, todos los días, de doce a una, a cargo de los practicantes.

EN MADRID todos los días restantes de dos a cuatro; Santa María, 6, principal

**¿Obreros, o patronos?**

A todos los compañeros me dirijo con este enigma, para que conmigo cooperen a su resolución: Se trata de dilucidar a qué clase pertenecen los obreros-patronos de Portillo de Toledo, al mismo tiempo que este caso —tan repetido en todos los pueblos— nos dota de técnica suficiente para que nuestro espíritu de lucha ante estas maniobras no dude en dirigir sus flechas.

Un día se trata del rumbo que ha de seguir la política nacional y con ella las más acentuadas cuestiones sociales. Ante este pleito, en Portillo, tales «señoritos obreros» se han escalonado en este orden: melquiadistas, populares, (más que el Carnaval) y los últimos, más decididos en «mantener el orden»—como ellos dicen—han hecho una mezcolanza con los payasos del fascio, y me parece que tienen como apuntador ese perturbado de Albiñana.

En atención a esto, cuando tratan de defender sus «intereses creados...» por el perro de los palotes, hacen su «frente único» de patronos y, como tales, dirigen ruegos a sus representantes en Cortes.—Uno de ellos ha tenido el elevado gusto de felicitar a todos los diputados «gilitos», por su triunfo en las pasadas elecciones—pasadas de moda—. Asimismo, demanda auxilio de la primera autoridad civil de la provincia, para defender sus «propiedades» de las garras del «ladron socialista, comunista, etc.,». Y en último término, haciendo ostentación de su título de patronos, han establecido una línea de separación, para evitar todo contacto con los que, padeciendo hambre y sed de justicia social y conscientes de sus derechos, se llaman socialistas o son simpatizantes.

A renglón seguido se nos presenta el hombre de las dos caras. Cuando en su férrea

**FÁBRICA DE JABÓN**

 DE  
**ROGELIO GARCÍA LÁZARO**

Paseo de la Rosa, 146.-Teléfono 98

Despacho: Bajada del Corral de don Diego, 2 (Frente a la Calle de las Tornerías).

lucha, el trabajador ha conseguido colocar el tablón de sus necesidades y con él el de sus irrefutables derechos en el campo patronal o burgués, y de algún modo, como mal menor, tienen que atender a este alabonazo con respuesta pagada, después de haber acudido en Comisión al gobernador como primera medida de oposición, y ante la negativa de éste, operan el cambio de decoración, y obtenemos la siguiente representación: «Yo soy tan obrero como tú; aquí todos somos obreros», etc., etc., viendo en forma inesperada alzarse a nuestro alrededor, una potente masa de «compañeros», falsos compañeros a quienes algún día, en forma también inesperada, esta camisa les estará que ni a la medida.

No crean que para esta doble posición, que pudiera polarizarse en clase media, no hay solución posible; sí, señores patronos de Portillo; ese apoyo material y espiritual que en todo momento ponen al servicio de la vil casta burguesa, pueden restársele, y conjuntamente vayamos todos a la conquista de derechos proletarios, que en tal caso su acción bienhechora les alcanzará a ustedes y más, si tienen en cuenta algunos de los que en tal posición se encuentran que un colono en las condiciones por ellos pactadas es doble esclavo.

¿Obreros, o patronos? Positivamente obreros; pero vuestra pobreza de espíritu, unido a vuestros ruines sentimientos, os llevan a una errónea traición, que inexcusablemente, cual merecis, os condena al desprecio y maldición que de vosotros hace el obrero, vuestro hermano.

¡Ingenuos! ¿Acaso os enorgullece el pensar como un burgués? ¿Os da la sensación de que tal sois?

F. HERNANDEZ

 Jóvenes obreros: Leed  
 «Renovación»

Desde mi tajo

**Panorama nacional**

¡Fatales palabras! ¡Horrible plaga que, con horrible saña, diezma constantemente a la clase productora! ¡Hambre y miseria en los campos fértiles de Castilla, en el Este, en el Oeste, en el Norte, en el Sur, en el centro: en todos los hogares proletarios!

Miseria por doquier, cuerpos anémicos mostrando harapos donde el osario parece el arzón de un ser viviente que se reseca a los últimos estertores de una muy próxima agonía; rostros lastimosamente demacrados por las tragedias sufridas; cientos de miles de seres humanos que caminan maquinalmente a desplomarse acuciados por el hambre, por las privaciones horrosas de días y días, donde el único alimento es el aire puro que no les niega el derecho a la vida.

Grandes ejércitos de seres inocentes, hijos de la fatalidad; orgías de burgueses que consiguen medrar a nuestra costa, que nos sustraen hasta la última gota de sudor.

Cárceles llenas de rebeldes; por el único delito de luchar por una sociedad más justa y más humana que la actual; trabajadores que prefieren morir antes que tender sus manos en son de clemencia.

Con este sistema de atropellos, la raza se purifica de prejuicios y de sentimientos hacia los que, pudiendo remediar sus dolores y sus miserias, parecen absortos y quitan importancia al desgraciado que, día tras día, va perdiendo toda ilusión en la vida, va dejando a pedazos su cuerpo por los ingratos senderos de esta sociedad burguesa donde toda la riqueza producida por esos obreros burlados, despreciados y encarnecidos, se halla en manos de los poderosos. Hambre, raquitismo y plaga de la peor clase, azota al humilde y noble trabajador, a ese trabajador que con su forzado trabajo desde que vino al mundo, forjó y creó el adelanto

¿Quiere usted efectuar sus compras con gran economía?

Hágalo en las

**Casas Reguilón**

Son las mejor surtidas.

**CAFÉ SUIZO**

RESTAURANT

Comedores en el piso principal, instalados en las mejores condiciones de ventilación e higiene

&lt;&gt;&gt;

Se sirven BODAS y BANQUETES dentro y fuera de la población, a precios convencionales

**BARES**

“TOLEDO,,” “ORIENTAL,,”

Café expreso y chocolates : Gran surtido en fiambres y mariscos

ZOCODOVER, 54 : GINER DE LOS RIOS, 3

Una obra que urge

**El hogar obrero y la Cooperativa de Casas Baratas “Pablo Iglesias,”**

El problema de las viviendas es uno de los mas abandonados por los trabajadores, cuando debía de ser uno de los más combatidos en la vida.

Por tanto, vamos a dedicar unas columnas de nuestro querido semanario HERALDO DE TOLEDO a lo que es y debía de ser el hogar obrero, a los beneficios que de un hogar higiénico podemos obtener para nuestra salud y para nuestra causa.

Para que los compañeros lectores se den perfecta cuenta del tema que abordamos, lo dividiremos en tres partes.

Primera: ¿Qué son hoy los hogares obreros?

Por lo regular, hay dos clases de hogares. Una se compone de dos gremios: chozas y silos, y otra, de uno solo: las llamadas por nosotros *buenas viviendas*.

En cuanto a los dos primeros gremios no necesitamos hablar de ellos; todos sabemos que viviendas que en su mayoría están compuestas por leñas o forraje, son completamente anti-higiénicas, tanto por los olores forrajeros, como por los microbios dañinos que esto puede encerrar, como igualmente sabemos que viviendas subterráneas, carecen de ventilación mínima y abundan las humedades. Pero el otro gremio, las llamadas casas buenas, es el que tenemos que examinar detenidamente.

La mayoría de estas casas están compuestas por tres o cuatro habitaciones: una destinada para los animales no racionales; otra para cocina y comedor, y otra para dormitorio, donde ha de dormir el matrimonio y los hijos de ambos sexos. Y aun suponiendo que la casa sea de cuatro habitaciones, en vez de tres, para eso también

NUEVA FERRETERÍA DE

**VICENTE MORENO**

BELÉN, 10.-TOLEDO

Batería de cocina, Quincalla, Herramienta, clavazón, etc.

**JUAN MONTERO**

ORDINARIO A MADRID

Transportes de mobiliarios para dentro y fuera de la población, en auto-camión

cerrado

Cadenas, 11.-Teléfono 513

**Gonzalo Godoy**

AGENCIA DE RECLAMACIONES A FERROCARRILES

Tramitación de toda clase de asuntos en la Junta local de Detasas

Paseo de la Rosa, 18.-Teléfono 162

mecánico, edificó y violó las entrañas de la tierra, la hizo ser pródiga para que otros se aprovecharan de sus esfuerzos, para que otros, en una palabra, explotaran sus mejores energías y se enriquecieran con ellas.

¡Maldita sea la casta que solo piensa en enriquecerse con el sudor y el esfuerzo de sus explotados! La paz y la concordia no pueden existir mientras exista la tiranía del fuerte, mientras la opresión vulnere las bases fundamentales de la libertad y de la justicia proletaria, mientras no se eleve a su nivel el obrero, al digno hijo del pueblo que, con sus desvelos y sus fatigas, construyeron lentamente la riqueza de una patria, la civilización de los pueblos, la paz y la concordia para con sus semejantes de allende la frontera, donde en un día, no lejano, pueda estrechar con sus brazos a todos sus hermanos de la tierra.

En esta sociedad podrida y corrompida por todos los vicios, que sólo huele a cruces e incienso; que se predicán en estilo jesuítico que todos somos hermanos, mientras unos se mueren de hambre y otros nadan en la abundancia, gozando de las ventajas que les proporcionan los primeros.

En nuestro camino solo encontramos cárceles y guardias pretorianas para sujetar nuestros impulsos ardientes de regeneración, destierros, hambre, privaciones, y, en fin, martirios inventados por los que en nombre de un dios falso pregonan la fe, el amor, el cariño hacia todos los que, según ellos, resultamos ser hermanos.

¡Impongamos con mano dura un respeto que merecemos y no existe, para poder gozar de la máxima libertad!

Juan GOMEZ SANCHEZ

 Trabajadores: Leed  
 «El Socialista»



**Clinica Dental Antonio Gozalvo**

Calle Nueva (hoy Giner de los Rios) 2, 4 y 6, (Edificio del Banco Central)

Dentista de la Academia de Infantería y Colegio de Huérfanos.

**CONSULTA**

Martes, Jueves, Viernes y Sábados, de 10 a 1 y de 3 a 7

hay matrimonios que cuentan con siete, ocho y diez hijos.

De todas formas, se tire por donde se quiera, se tiene que tropezar en la educación, creación y desarrollo de la familia obrera, con el no decoroso revoltón de sexos, con el desarrollo encienque de los niños y con el contagio de las enfermedades que entre los miembros de la familia puedan desarrollarse, y que sean propensas a extenderse.

Con estas aclaraciones y sin extendernos más, queda demostrado, lo que el hogar obrero es en la actualidad.

Segunda: ¿Qué serán mañana, si nosotros nos apresuramos a defendernos de la insalubridad de la vivienda?

Nosotros los obreros, siempre fuimos víctimas del engaño, sin llegar a creer que podríamos permitirnos el lujo de tener un hogar higiénico y cómodo, en lo que se refiere al trabajo de nuestras compañeras.

Sin embargo, al llamamiento continuo de los hombres del Partido Socialista, surgieron unos hombres trabajadores, que reunidos en un Congreso, aprobaron un reglamento y quedó constituida una Cooperativa de Casas Baratas, a la cual dieron el nombre—adecuado— de «Pablo Iglesias».

No hay por qué elogiar las viviendas que la Cooperativa ha edificado para los asociados. Bastará que los compañeros de cada organización que conozcan las casas que esta Cooperativa tiene en Madrid, en el sitio llamado Ciudad Lineal, den una explicación a los demás camaradas del esmero con que están construidas estas viviendas, de los aires puros que en ellas se pueden respirar, de la comodidad que en ellas puede gozarse y del gusto que al verlas puede observarse, viendo cómo la tenacidad y la unión de unos camaradas se ve convertida en hoteles habitados por ellos mismos.

Pues si así lo observais quien conoceis estos grupos de casas baratas, no vacileis en propagarlo entre los demás camaradas, diciéndoles que al igual las hay también en otras capitales y en varios pueblos, y todos podríamos adquirirlas en plazo quizá breve, por lo que más adelante explicaremos.

Estas viviendas de que hablamos, representan lo que puede ser el hogar obrero si nosotros nos esforzamos en transformarlo. Quizá antes de que nuestra Cooperativa construyera infinidad de casas que

tienen construidas por todos los sitios de España, se pudiera dudar de su eficacia. Pero hoy no hay duda; el hogar obrero puede ser higiénico y propio, gracias a la acción del bien común. ¡Vamos pues, a adquirir hogar propio el que no le tengamos, y a reformarle el que no reúna las condiciones higiénicas debidas!

A. Juan MORENO SAAVEDRA

**VIDA SINDICAL**

Los Comités de la Casa del Pueblo y la Unión Local de Sindicatos celebraron una reunión, el lunes pasado, para ultimar todo lo que se refiere al Frente Unico. Hubo fraternidad en dicha reunión y se acordó, por parte de la Casa del Pueblo, el dar inmediatamente a conocer este asunto a la Comisión Ejecutiva para que, una vez oído su criterio, llevarlo a la Asamblea de Directivas, que es quien tiene que resolver. Se trató, como es natural, de los boicots, que hoy perjudican grandemente a muchos obreros; cosa que desaparecerá en cuanto el Frente Unico esté hecho.

La Sociedad de sastres «Solidaridad», nombró, en su última Junta general, la Junta directiva siguiente: presidente, V. Arriaga; vicepresidente, F. Fernández; tesorero, A. Puig; contador, F. Ruiz; secretario, P. Gómez; vicesecretario, C. Rodríguez; vocales, J. Higuera, A. Ortega y M. Palomo. Para delegado de la Comisión Ejecutiva fue nombrado el compañero P. Gómez.

El día 6 del corriente celebró Junta general extraordinaria la Unión Interlocal de Dependientes del ramo de la alimentación, habiendo tomado, entre otros acuerdos, el de sancionar a los compañeros que no han respetado las órdenes que la directiva dió con motivo de la huelga.

Se nombró tesorero al compañero Pablo Carcia; secretario, Fernando de la Peña; vocal, Clemente Santos. Para vocales del Jurado Mixto se nombró a José del Rey y Clemente Santos.

Dió cuenta el presidente de las represalias tomadas por algunos patronos con motivo de la huelga; como asimismo, hizo presente el incumplimiento del pacto vigente por parte de la patronal, exigiendo de los compañeros el cumplimiento por parte de ellos, también dió cuenta de las gestiones llevadas a

cabo del delegado del trabajo para que se hagan unas inspecciones a las tiendas por medio de los inspectores de la delegación.

El día 7 se reunió la Comisión Ejecutiva de la Casa del Pueblo tomando el acuerdos de celebrar Asamblea de Directivas el lunes próximo para tratar sobre el Frente Unico y marcar la posición que la Casa del Pueblo ha de adoptar ante los momentos actuales.

**DOLIPU**

**RUMORES DE LA CALLE**

Se dice... que por la Junta provincial de Subsistencias se autorizó la subida del precio en el pan, injustamente, desde luego, pero se autorizó contra viento y marea.

Ahora bien: lo que no puede autorizar Junta alguna es que el pan se venda falto de peso, crudo y elaborado con harinas de tercería, hasta el extremo de que el pan que hoy se vende en Toledo es totalmente incomestible.

Pan caro, crudo, áspero y negro, como las conciencias que consienten tan inicua explotación.

Se dice... que en el nuevo empadronamiento para conceder la Beneficencia municipal, han sido baja varias familias que durante muchos años detentaron indebidamente su uso, por tener medio de vida decorosos, con sueldos o jornales garantidos a las fluctuaciones sociales, con grave perjuicio para otros y para la hacienda municipal.

Eso está bien y reciba la Comisión mi aplauso sincero y leal; pero hay, que ir más lejos, porque siempre algo se escapa a la fiscalización oficial o ciudadana. Hay que ir al repaso del padrón y verificar nombre por nombre el estado actual de aquéllos.

Se dice... que la Cámara de Comercio convocó la pasada semana a una reunión de fuerzas vivas. ¡Vaya designación! ¡Como si hubiera fuerzas muertas y a éstase las pudiera convocar! de la población para darle a conocer

**HERALDO DE TOLEDO**

Precios de suscripción en Toledo y la provincia :-

Un mes.....	0,65
Trimestre.....	1,80
Semestre.....	3,60
Año.....	7,00

Anuncios: Diez céntimos línea

Los giros a nombre del administrador

**ALBERTO VICENTE (Sucesor de Manuel Nevot)**

PABLO IGLESIAS, 13.-TOLEDO

OFRECE AL PÚBLICO SU

**NUEVO ALMACÉN DE MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN**

Avisos telefónicos, al 281

una proposición hecha en el seno de la misma por un directivo de dicha entidad.

Idea plausible en extremo; todo cuanto sea por engrandecimiento de Toledo está bien. Nos sumamos a la iniciativa y aseguro que nosotros no retrocederemos. ¿Les pasará igual a los demás?

Que la Comisión comience sus trabajos. ¡Y a luchar, que bien necesita Toledo de hombres que en el anónimo, y apartados de luchas personales y políticas, miren por su porvenir económico, por su desarrollo y por su engrandecimiento!

**YUM**

**ALTAVOZ**

«La última idea de Bruto, al morir, fue: ¡Oh virtud, creí que eras realidad y he visto que no eras más que un sueño».

Otra crisis y van... ya hemos perdido la cuenta. Desgraciadamente, el porvenir de la República es tenebroso en extremo; la esencia pura se volatilizó, ya no queda nada más que la parte material, aquella parte intangible que no puede, en manera alguna, ser una esperanza para los propios republicanos, pues ellos, solamente ellos, dejaron un día, con sus torpezas y sus ambiciones desmesuradas, paso franco al enemigo.

Los propios republicanos—salvo raras excepciones—desacreditaron por todos los medios imaginarios el periodo republicano-socialista y sus Constituyentes; no porque no cumpliera a grandes trazos el programa común por todos expuesto, si no porque se trataba de un Gobierno y de un Parlamento de compenetración con la República; de un Gobierno defensor intangible de los postulados de la democracia; de un Gobierno que tenía en su seno a camaradas nuestros que jamás podrían ser cómplices del más mínimo atentado al principio de soberanía que el pueblo impuso. Precisamente porque aquel gobierno se componía de camaradas nuestros y de republicanos dignos y austeros, sobrevivió, con verdadera fe y entusiasmo inusitado, a los fieros ataques de propios y extraños. Su capacidad, su constancia, la honradez, tan desusada en España, y su continuo batallar, fué lo que exasperó grandemente a las jaurías republicanas deseosas del festín presupuestario, su desmedida

ambición hacia la poltrona ministerial y hacia los cargos retribuidos, altos o bajos, fué lo que dió al traste con lo único bueno de gobierno que en nuestra vida hemos conocido.

Acostumbrados a los gobiernos relámpagos en tiempos monarcales, en los que siempre se sucedían nombres nuevos que la prensa reflejaba en sus columnas y los semanarios gráficos ocupaban planas enteras con las fotografías y la semblanza aduladora al pie. No podían los republicanos acostumbrarse, en modo alguno, a que en España hubiera un gobierno que durara meses y meses sin producirse la más mínima excisión, porque entonces... adios ilusiones.

Ante la seguridad de permanencia del Gobierno se mueven al conjuro de la codicia ciertos elementos republicanos, no vacilando en destruir sus propios partidos para triturar después la propia República. Pero ¿Qué importa todo ello si se ha satisfecho su primordial ideal: La ambición?

El Partido Socialista colaboró con la seriedad y la honradez que le caracteriza en el asentamiento de la República y si en algo estimaba su propio valer y su capacidad, es porque precisamente, tenía la clarividencia de un cumplimiento que no podía abandonar, porque de hacerlo, la República se hundiría irremisiblemente, como así ha ocurrido; porque a nosotros ya nos es igual que subsista o no; en el trance en que la han colocado, nosotros decimos lo que un pasaje del Tenorio: «... imposible la habeis dejado, para vos y para mí.»

Afortunadamente para nuestro partido, se hizo la separación delimitando claramente nuestra posición: los que estén con nosotros esos serán nuestros amigos, nuestros compañeros, con los cuales compartiremos las mieles del triunfo o las hieles de la derrota; los que no lo estén, esos serán nuestros adversarios y como a tal les trataremos.

Esto en lo que concierne a los republicanos, porque no puede tener el mismo alcance esta medida para partidos afines nutrida por la clase proletaria; a estos no les alcanza tal decisión, sino todo lo contrario: los esperamos con los brazos en alto, para estrecharnos con loco frenesí y comenzar una era nueva que nos redima de tanta e infamante vergüenza.

Raúl DIAZ



# Heraldo de Toledo

PERIÓDICO SOCIALISTA INDEPENDIENTE

## Contra el fascio

Organizado por el Frente único de Comunicaciones, se celebró el pasado domingo un grandioso acto antifascista en el cine Moderno.

Después de agotarse el billete hubo necesidad de franquear las puertas del local a centenares de ciudadanos que pugnaban por entrar, calculándose en más de mil seiscientos los asistentes.

Presidió el camarada Aguilante, el cual, con su acostumbrada elocuencia, expuso el objeto del acto.

A continuación hicieron uso de la palabra los camaradas Raimundo Saavedra, nuestro compañero de redacción Raúl Díaz, Cesáreo Antón, Luis Mangada, Mariano Cilleros y Evaristo Gil.

Todos fueron extensamente aplaudidos por la numerosa concurrencia, la cual, en diferentes pasajes de las disertaciones intercalaron palabras del sentir nacional que enardecían más a nuestros camaradas.

Con vivas significados y entonando «La Internacional» se dió fin al acto.

¡Buena jornada la del domingo para nuestra causa!

## De la sesión municipal

En la sesión últimamente celebrada por el Ayuntamiento se debatieron varios asuntos interesantes.

El de la provisión de plazas en la elevadora de aguas, que se había tratado en la sesión anterior y que, al leer el acta, el señor García y García impugnó, por considerar que no reflejaba exactamente la propuesta de la minoría socialista.

El compañero Alonso dijo que el acta interpretaba fielmente su propuesta de que quedarán nombrados en propiedad los maquinistas primero y segundo a virtud de la excedencia concedida al maquinista primero, señor Toledano.

Estimó el señor García que estos técnicos eran subalternos y, atendiendo a una reciente disposición superior, no podían sino seguir desempeñando los puestos interinamente.

Aunque nuestro compañero Alonso mantuvo su criterio de que una maquinaria tan delicada como complicada y una turbina no pueden encomendarse a un señor cualquiera por el sólo hecho de que haya servido a satisfacción en las filas militares y hasta haya llegado a la graduación de sargento, sino a un experto mecánico y electricista; no tuvo inconveniente en acceder a que pasara el asunto a Comisión para que ésta viera el medio de hacer el nombramiento en propiedad, con todos los requisitos precisos para que nadie pueda impugnar referidos nombramientos.

Otro asunto que mereció distraer la atención de los reunidos fué aquél que se refiere a la supresión del Laboratorio municipal a virtud de las recientes disposiciones que reclaman del Ayuntamiento el uno por ciento del presupuesto para estos servicios que estarán en su mayoría a cargo del Instituto provincial de Sanidad.

Nuestro compañero Alonso dió lectura a una comunicación del ministro en la que se denegaba la petición del Ayuntamiento, formulada con el propósito de que sea éste excluido de la obligación tributaria al Instituto.

Se acordó insistir en la pretensión de ser excluido, a cuyo efecto irá una comisión a Madrid para influir personalmente cerca del director general y el ministro.

Respecto a la recaudación de los impuestos substitutivos de los consumos, se discutió con alguna extensión por observarse que no responde éste a los cálculos presupuestarios debido a la negligencia de los funcionarios afectos a estos servicios, conviniendo la mayoría de los concejales en la necesidad de tomar severas resoluciones encaminadas a corregir tales abusos.

El señor Montes propuso la construcción de un gran edificio para viviendas de maestros mediante una operación de préstamo que se solicitará de la Caja de Previsión Social de Castilla la Nueva.

Se nombró una Comisión que gestione este asunto rápidamente.

Nuestro compañero Alonso propuso que se recabe de los poderes públicos el arreglo de la muralla derruida en la carretera de Ronda, en la parte contigua a la fuente de Salobre.

## CAFÉS «LOS NIÑOS»

Son los predilectos por su alta calidad.

RAFAEL GIMÉNEZ

## Un comunicado de la F. U. E.

Hemos recibido un escrito de los alumnos de la Escuela de Artes, en el que enjuician el proceder de los profesores a virtud de unos incidentes y unas sanciones impuestas por un consejo de disciplina.

Nosotros hemos dicho muchas veces que nuestras columnas están a disposición de todo el mundo, pero, desde luego, siempre que nuestros comunicantes se ajusten a los preceptos legales, y no ignoran seguramente los alumnos de la Escuela de Artes, que la ley de imprenta exige que todo original periodístico tiene que ir firmado al dorso por su autor o responsable.

El comunicado que hemos recibido no trae firma alguna; sólo aparece al pie un sello estampado que, según su texto corresponde a F. U. E. pero eso no llena los requisitos legales y mucho menos cuando hay en el escrito a que nos estamos refiriendo, conceptos y apreciaciones que pudieran dar lugar a que las personas aludidas se querellasen.

Así, pues, tan pronto como se presente en nuestra redacción persona conocida a firmar la cuartilla se publicará, porque nosotros no ponemos traba alguna, siempre que—como decimos antes—los escritos vengan en regla.

## Zigzagueos lerrouxistas

Conque si se va o se queda, entre Lerroux y la Ceda tienen a España trinando; jamás político hubo que al país en jaque tuvo como le tiene Alejandro.

Ensimismado en su euforia da más vueltas que una noria sin encontrar solución; por su inseguro ideario va recorriendo un calvario que inició con su obstrucción.

Su política insincera nos colocó en una era peor que en tiempos de Alfonso, y quiere enmendar el daño con remiendos de mal paño: como Salazar Alonso.

Por su actuación nefasta, a él y a toda su casta les repudia el proletario; del radicalismo eje, hay que decir: A mal jefe peor correligionario.

Salazar, en Badajoz, es un guardián feroz del medio capitalista. Ministro en este momento no quedará Ayuntamiento con alcalde socialista.

Con la crisis planteada, sin tener razón de ser sólo logró resolver a tres amigos la entrada.

Tal trasiego de carteras aumenta las cesantías consiguiendo que estos días sus postreras agonías les sean más llevaderas.

A ningún sucio resorte se quedó sin recurrir, y sólo espera a estas fechas a que un día las derechas le ayuden a bien morir.

Más la suerte así lo quiere y el pueblo aguanta sin pan, pues, como dice el refrán, «Cosa mala nunca muere».

Julio RUBIO

## Más trenes entre Toledo y Madrid

Desde hoy han empezado a circular dos nuevos trenes entre Toledo y Madrid, sin perjuicio de los que en la actualidad venían funcionando.

El horario y características de los mismos, es el siguiente: Ida.—Tren omnibus número 629, con carruajes de segunda y tercera: Saldrá de Toledo a las 10,10 de la mañana, para llegar a Madrid directo a las 12.

Regreso.—Tren 628, con segunda y tercera: Sale de Madrid a las 14 horas, o sea a las dos de la tarde, para llegar a Toledo a las cuatro menos cuarto.

Estos trenes tendrán parada en todas las estaciones, haciendo el recorrido por vía Villaseca, que es directa Madrid-Toledo.

Tren 659, con carruajes de primera y tercera: Sale de Toledo a las 17,20 horas, o sea a las cinco y veinte de la tarde, para enlazar trasbordando en Algodor al tren expreso de Badajoz, número 601, y llegar a Madrid a las siete de la tarde.

Tren 658, regreso del anterior con primera y tercera: Sale de Algodor a las 18,30, para llegar a Toledo a las 18,50.

## DÍAZ

Ordinario a Madrid.—Servicio diario Portugueses, núm. 6.—Teléfono 92-X

## Sangrías Seltas

La maniobra es tan burda como el marchamo radical que lleva.

Como la consigna del partido encargado de derribar el régimen es arrebatarse a los socialistas sus genuinas representaciones y hay muchos casos en que no se encuentran medios de hacerlo, pues se ha ideado un genial procedimiento:

Los gobernadores inventan un complot terrible en el pueblo o población, donde se proponen barrer a los socialistas y se les hace responsables a los alcaldes y concejales socialistas de la conspiración; se les mete en la cárcel, se les procesa y si es preciso se les condena y enseguida se apoderan de sus cargos los radicales o cavernícolas gubernamentales.

Y... tan frescos y tan cínicos.

Todos los días a las ocho de la mañana se radia un discurso elocuentísimo de Salazar Alonso, explicando al país quién es el ministro Nos suelta la espita parlamentaria

ria y absorbe casi la totalidad de los de la Gobernación y lo que piensa y lo que va a hacer y lo que no hará. veinte minutos a que se tiene que ajustar cada edición.

Es una verdadera y fina literatura.

La gente se regocija todos los días de ocho a nueve de la mañana oyendo a Salazar Alonso.

Y los que le conocen personalmente se ponen negros... de risa.

Siguen los cines y teatro rivalizando en mejorar sus programas por conquistar al público, pero el público ha sido conquistado ya por los representantes de las casas expendedoras de aparatos de radio y, por un lado lo ameno de los programas de Radio-Toledo—que dicho sea en honor a la sinceridad son muy del agrado del público—y por otro los obligados y crecidos plazos a que tienen que atender para el pago de los aparatos receptorss, los espectáculos, bares y cafés están pagando las consecuencias.

Ni a treinta céntimos butaca acude el público a los cines.

Claro, es que a estas causas anteriormente apuntadas hay que añadir la falta de trabajo que tiene a Toledo en angustiosa situación.

Los sindicalistas de Barcelona publican un periódico titulado «Solidaridad» que no hace más que combatir el frente único con los socialistas.

Los anarquistas catalanes cumplen, pues, a la perfección los compromisos contraídos recientemente con el señor Lerroux.

Un diputado radical ha pedido el restablecimiento de la pena de muerte.

¡Viva el liberalismo!

Parece que el asunto del Colegio de Huérfanos tiene raíces más hondas que las que a primera vista parecen en el simple escándalo producido porque quieren régimen militar, según unos y porque son fascistas según otros.

Lo que lamentamos es que habiendo personas en Toledo que están bien enteradas no nos informen ampliamente, descontando desde luego que nosotros no hemos de explicar la procedencia.

Se ha nombrado nuevo Comité del Partido radical, figurando como presidente don José Esteban Infantes.

No nos hemos enterado del resto de los nuevos directores del Partido radical.

Para muestra basta un botón, es decir, que el presidente es suficiente para poder apreciar que se trata de un Comité de altura.

Y no es que queramos desmerecer al anterior presidente, señor Perezagua, de quien siempre tuvimos un alabado concepto, aunque después nos causaran extrañeza muchas de las cosas que han pasado bajo su presidencia.

Pero siempre nos resistimos a creer que don Isabelo Perezagua patrocinara las cosas que han pasado y que son del dominio público.

No obstante, seguimos teniendo al presidente dimitido, como una víctima de sus colaboradores.

IMPRENTA ARTÍSTICA

TODO SE LIQUIDA POR FIN DE TEMPORADA

EN

Almacenes MONTES y «El Barato de Toledo»

Visiten la constante exposición de camas de todas clases, aparadores, armarios de luna y muebles de lujo y económicos, en Plata, 13 (depósito). En tejidos, confecciones, mantas, pañería y artículos fantasía, inconcebibles precios. Perfumes, medias, hules, artículos de barbería, sedas, lanas, pieles, juguetes, loza, cristal y géneros propios para regalos, grandes y variadas existencias.

PRECIOS FIJOS Y ECONÓMICOS

BELEN, 7 Y 8 :: PIY MARGALL, 41 Y 43